

EL CENTINELA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Director-Propietario: Cándido Cabello Sánchez

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, pago adelantado.	0,50
Trimestre, id.	1,50
Número suelto.	0,10
Fuera, trimestre.	1,50

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

Año II Núm. 55

Se publica los días 8, 16, 24 y 30

Toledo 30 de Diciembre de 1913

ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

EL CENTINELA desea á sus lectores felices pascuas y año nuevo.

Las Tenencias

Hay gran interés entre romanonistas y garciprietistas por llevarse las tenencias en el reparto de prebendas municipales, y no menos grande compromiso por parte de los conservadores que no saben á qué fracción inclinarse en el reparto de las tenencias de Alcalde, después como es natural de haberse quedado ellos con los cargos que les viniere en gana ó fueran prudenciales, claro es, que á la fracción que se inclinen los conservadores será la preferida, toda vez que por ahora con ella votarán la fracción elegida, los católicos, y el republicano si se elige la garciprietista. Son mayoría y su determinación será inconcusa.

El Sr. Gobernador ha conferenciado según nos dicen con los jefes de ambas fracciones políticas, lo que hayan tratado lo ignoramos, lo que sí es cierto es que á pesar de faltar solo horas para la constitución del nuevo Ayuntamiento aún no se sabe de un modo terminante, si serán los romanonistas ó los garciprietistas los preferidos.

Sin que con nuestra opinión, tengamos ánimo de menoscabar la personalidad de los señores Concejales romanonistas en ningún sentido, entendemos nosotros que esas tenencias vería la opinión con agrado se las dieran á los garciprietistas, por la sencilla razón de que estos son nuevos unos y no están gastados como algunos romanonistas á quienes el pueblo censuró por su gestión, no una sino varias veces, y además por que á otros prietistas les consideramos con más méritos y condiciones que á determi-

nados romanonistas para desempeñar el citado cargo, aunque para ello no se necesite el ser filósofo, ni hombre de letras.

Puestas las cosas en tal lugar, que es el plano de la razón y de la lógica, es de creer que las citadas tenencias serán para los garciprietistas, sea lo que fuere pronto hemos de salir de dudas pues falta poco para que la incognita sea despejada por completo, incognita que marcará un nuevo derrotero en la política que aquí ha de seguir la fracción preterida con los conservadores.

¡Ese es el compromiso!

Quiere el artículo 29

Según informes autorizados, D. Isidoro de Urzaiz, candidato ministerial designado para venir por Toledo, al enterarse que lucharía frente á él el actual Diputado Sr. Novales, se ha presentado al señor Ministro de la Gobernación notificándole su decidido propósito de no venir por Toledo, y si que se le dé un acta por el artículo 29 sea donde sea, pues lo que él no quiere es lucha ni grande ni pequeña, y si conseguir el acta con tranquilidad.

En vista de la determinación del señor Urzaiz, el Gobierno se propone encasillarle por otro distrito, habiendo ofrecido el de Toledo á un título de Castilla, que según rumores bien pudiera ser un hermano del Marqués de Mochales, quien nada tiene que ver con Toledo ni los pueblos de su circunscripción.

¡Salimos de Málaga y entramos en Malagón!

¡Pobre Toledo!

DE RE ELECTORAL

Es lo más lógico

Hace unos días un distinguido personaje conservador que ejerce el cargo de Diputado provincial y con cuya amistad particular nos honramos, se acercó á nosotros para decirnos:

—Ya he leído el artículo que han publicado en EL CENTINELA, titulado «El Encasillado de Torrijos», en él hacen ustedes afirmaciones absolutamente fuera de la realidad, no es cierto, se lo aseguro á ustedes, que ese personaje conservador de gran influencia á que aluden inter venga como afirman en el encasillado de Toledo y su provincia, es decir llevan razón en parte, mas no en concreto, ese personaje que todos sabemos quien es, solo interviene en el encasillado de Toledo, Orgaz y Quintanar de la Orden, de los demás distritos nada en absoluto, aunque he de decirle que de tener preferencia por alguno sería quizá por el Sr. Taramona.

—¿Es cierto todo cuanto dice?

—Pueden creerme, bajo palabra de honor, ese «personaje» y yo hemos hablado sobre el asunto y lo que les digo es la pura verdad. Y eso de amenazar con la presentación de candidatos, permítame que les diga que no está bien....

—Nosotros, amigo mío, no hemos amenazado, son ustedes víctimas de una mala interpretación, no hemos amenazado porque no somos quienes para hacerlo, solo hemos hecho no más que pulsar la opinión, recoger los comentarios que más abundan, esa amenaza como usted la llama, es solo el sentir y la creencia de la opinión en general, nosotros solo se la hemos transmitido á nuestros lectores.

—Esa explicación satisface.

—Los enemigos del Sr. Taramona se las cuentan muy felices, aseguran que de ir por fin Luis Hierro le derrotan,

—Usted como yo, y como todos sabemos que creer tal cosa es una candidez infantil, á Taramona no se le derrota, Taramona será Diputado por Torrijos le sobran medios y fuerzas para ello, yo así lo creo, aunque soy conservador no me dejo cegar por la pasión y reconozco la verdad.

A Luis Hierro se le han hecho en Gobernación todos los cargos, poniéndole de manifiesto aquello que el no ignora, pero que aparenta ignorarlo.

Montalvo, que también pretendió presentar su candidatura ha disuadido al fin á instancias del Ministro, á quien

según dicen ha dado solemne palabra de apoyar á Hierro; pero con todo eso y lo demás allá me parece que el resultado práctico será nulo.

—Estamos conformes, ni Montalvo ni Leyun, ni Hierros, ni Calderón, unidos como irán, harán nada, pues al fin y al cabo á alguno de estos señores nada le importa, y no se echarán pecho al agua y harán muy bien.

Además Taramona tiene muy buenos amigos, cuenta con la mayoría, y aunque como verá los nuevos Alcaldes que le han puesto, más que enemigos políticos, bastantes de ello son «casi» enemigos personales, su triunfo será indiscutible.

—¡Qué duda cabel! Eso lo saben sus enemigos más irreconciliables, ahora que con dar «guerra» no cumplen nada más que con lo que es casi un deber en política, aunque todas estas suposiciones pudiera ser que nos las tirara por tierra el propio Luis Hierro retirándose, pues todo pudiera ocurrir....

—Tiene usted razón y conste que no ha habido amenazas....

—Una equivocación cualquiera la tiene, nos hemos equivocado como ustedes al suponer lo de la intervención en el encasillado, de los demás distritos fuera de los pueblos que he citado, eso es obra no más que del Gobierno, que al dejar las minorías á los liberales ha dejado al Sr. Beruete en Talavera y á Fernando Weyler en Ocaña.

—Y basta de charla amigo mio, tengo que hacer, con que abur y hasta otro ratito.

Al despedirnos del amigo le digimos:

—Quedamos en que Taramona triunfará en Torrijos, ¿eh?

Nuestro amigo se marchó al mismo tiempo que moviendo la cabeza nos dijo:

—¡Es lo más lógico!

Candidatos y Candiditos

VISTO Y OIDO

EL SEÑOR BORRAJO

El señor Borrajo va á luchar según nos dicen por el distrito de Talavera frente á su actual Diputado Sr. Beruete. Nosotros no hemos tratado ni aún siquiera conocemos de vista al Sr. Borrajo, solo sabemos de él, que es un pundonoroso Teniente Coronel de Estado Mayor, de brillante carrera y cerebro har-to despejado. Aunque no le conocemos, solo por sus actos este Sr. Borrajo no es extremadamente simpático, se nos antoja por sus hechos como político, un hombre exceptico, de espíritu burlón como el Yorik de Hamlet, que ha tomado la política á broma y jugando á las elecciones á costa de ellas rie y rie deleitando su espíritu que debe de ser sano y noble, toda vez que el que sabe reir sin afectación y con franqueza es bueno.

¡Oh, espíritu encantador que al parecer has tomado—per lo que le felicito y

envidio—esto de la política á pura *chufla* cómo decía un pícaro de Lavapiés, regocijándote grandemente á costa de tu contrario que lo toma en serio, y sus sabuesos que te miraran enrojecidos, y lanzándote por lo bajo alguna maldición con la misma seráfica intención que tales cosas hacen las jitanas y gentes de su laya.

El Sr. Borrajo ha intentado ya varias veces el ostentar la investidura de Diputado á Cortes, pero jamás lo ha conseguido por la razón apuntada, por tomarlo á broma, esto es lo que creemos, si la causa ha sido otra, dígasenos que muy gustosos haremos la rectificación dando mil satisfacciones si necesarias fueran, pues nuestra condición de caballeros nos hace que tal proceder conste en primer término es nuestro protocolo periodístico.

Ahora va á luchar el Sr. Borrajo frente al Sr. Beruete en el distrito de Talavera y ¿con qué dirán ustedes que cuenta el Sr. Borrajo? Pues este espíritu francamente festivo en estas lides cuenta con unos votos en Hinojosa de San Vicente, pueblo del distrito que es pequeño, pobre, mísero y en donde el Sr. Borrajo tiene unas parcelas de su hacienda. Esta es toda su fuerza, y le sobra, pues para pasar un día feliz, es cosa esta que tampoco la necesita.

El Sr. Beruete también sonríe, pero no por exceptico y espíritu de muy alta donosura y sutil donaire, sino por que ve en el Sr. Borrajo un contrincante inofensivo que le dejara hacer la elección desde su propio despacho entre amena charla con sus amigos y unos cuantos cigarrillos de tabaco rubio como el oro, de esos cigarrillos lindos, pulcros y coquetones que se llaman Kedives y que tanto gustan fumar al Sr. Beruete.

La raza de estos hombres simpáticos y donosos como el Sr. Borrajo va desapareciendo, por eso los pocos que como él quedan son dignos de loa y agradecimiento, porque viendo ciertas cosas bajo un prisma de risas y cascabeles, á los demás mortales nos estimula invitándonos á rendir culto á la risa alegre, buena y franca que es la salud del alma, y el termómetro de nuestra vida.

PYTHIAS.



Album Romántico

Á PILAR...

La morena cavilosa

Está la morena clara pensativa y cavilosa, tiene fuego en la mirada y en sus manos una rosa.

Lentamente va cogiendo las hojas una por una, y á la flor va preguntando si tiene en Amor fortuna.

La morena cavilosa es por impaciencia presa, al suspirar nos enseña finos dientes de tigresa.

De pronto gritó con pena la brava morena:—¡Nó!— y vencida y temblorosa tristemente suspiró.

Lloró de pena transida porque su Amor no fue bueno, ¡Al llorar se estremecían las palomas de su seno! Fatigada y sudorosa imploró favor al cielo. ¡Como corrían las gotas bajo el casco de su pelo! La moza siguió llorando traición que la dió desvelos... ¡En el aire de la estancia rugieron fieros los celos!

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

PARA EL GRAN PREBOSTE DE LA MODORRERÍA

Desocupado lector: Héme aquí con la peñola en la mano, harto perplejo, hállome con el pensamiento suspenso entre dos juicios, sin saber á qué carta quedarme, por un lado no quisiera dar contestación á lo que nos ha dicho en *El Noticiero* el modorro Jesús García, por ser su persona en este mundo digna de desprecio, por follón y mercachifle en estos alabados y excelsos menesteres del periodismo y otros que no son de tal catadura, y en el otro mundo, cuando muera, digno de pasar al pandemonium para que sobre su abotargado abdomen jueguen á la raposa brujas y boticarios, abran su cerebro por si tiene fruta de la vera, Pedro Abano y Cornelio Agrippa, célebres médicos que según D. Francisco de Quevedo allí se hallan, cerebro que luego coserían á las mil maravillas con soguilla de esparto los centenares de sastre que como es sabido á diario y por cientos allí entran.

Por otra parte y á ello me decido que á ro darte á conocer aunque ya es fácil te le sepas de corrido á este pobre diablo, para que te regocijes grandemente con las cosas que te diga de este necio de los de cuatro en púa, *majadero* gordal con más bastas que un colchón, *ignorante* con verdugo en el cerebro y campanario en la mollera, y por último *modorro* de solemnidad con plumas de pavo real, y muy justamente hermano de aquél otro *modorro* á quien se le declaró «por legítimo sucesor de aposento, jarro y vela de la casa del Nuncio de Toledo».

Dice este *modorro* con gualdrapa, en su escrito, donde se nos revela como un perfecto alarbe, entre otras muchas *modorrerías*, que él ha sido director de *EL CENTINELA*. ¡Oh, gran preboste de la ignorancia! ¿Por qué no te avistas con sanguaderas y ensalmadores para ver si te sacan de tu pobre meollo esa idea absurda que tienes de llamarte periodista, para grave profanación de tal cargo y vergüenza de los de tan noble oficio?

Si, es verdad, tu has sido *director* de *EL CENTINELA*, pero no has sido en tal cargo nada más que un *testaferro* de lo que otros hacían por que tú eres *negado* y no sabes ni decir *mu*, á pesar de lo cual estabas tan orondo y satisfecho, por aquello de ser *modorro* de solemnidad con plumas de pavo real. Bien sabes tú *folloncico* que la pluma en tu mano es una medida no más para medir la fruta de la vera que de tu cerebro cae.

Ya sabes que por no servir tan siquiera para *testaferro* por tu *sangre de horchata*, se te despidió mandándote a pegar abanillos y remendar calzas por ser oficio que mejor cuadraba a tu condición.

Dice también este *majadero* cuatralbo parroquiano de la ignorancia y mentecato de gurupera, que yo tengo—¡mucho que agradecerle!—¡Oh, gran fulastrel! Ven acá gran pesquidor en su acepción de intrigador y embustero, ven, que voy a ponerte *las peras a cuarto*, cantándote *las cuarenta*, con el fin de ver si te enmiendas y no mientes tanto o más que la criada de un Galeno!

¿Crees tú, que tiene condición de agradecimiento, grandísimo malandrín, el que yo te escribiera algunos artículos, que tú sacabas en limpio corriendo por ahí con ellos para enseñarlos a hombres que entendían de letras diciéndoles que eran tuyos, en vista de lo cual se reían, por conocer tu caletre? ¿No se los leías también a los profanos, que a pesar de tal condición, te miraban estupefactos? Preguntándote: ¿tú has escrito eso?

¿No te daba yo mi trabajo a cambio de veinte pesetas que me pagabas por cada artículo, en vista de lo cual yo me reía al contemplar tu cerrazón, tu cinismo y tu necesidad?

Esto ocurría, y tú,—¡Oh, sandío!—te engañabas a ti mismo llegándote a creer que eran *tuyos* los escritos, y pavoneándote sentabas plaza de tonto, por saber que de tu cerebro jamás pueden brotar flores y sí cardos borriqueros.

Otra de las cosas que me extraña, es que después de haberte rechazado *tu* suelto en varios periódicos, te hayan escuchado en *El Noticiero* prestando apoyo a tu necesidad desmedida. ¡Allá cada uno!

Adios, gran preboste de la ignorancia, bastante es ya, pues es buena la tunda que has llevado por meterle en libros de caballería.

Lector: ¿No es cierto que este tipo es fresco como un piporro y tonto de capirote por los cuatro costados?

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

EUTRAPELIA

A LOS NUEVOS CONCEJALES

Próximo el día de la toma de posesión de los nuevos *padres y defensores del pueblo*, creemos un deber darles algunas instrucciones para que puedan hacer un lucido papel en el Ayuntamiento.

1.º Cuando te den el fajín y la medalla, hazte un frac y cómprate un sombrero de copa. Te elegantizas, te vistes con estas prendas y vas a retratarte.

Procura adoptar una aptitud desafiadora, sin dejar de mostrar la medalla, el fajín, la chistera y los guantes.

2.º Es de mal gusto ser asíduo, concurrente a las sesiones, pero los primeros días acudirás siempre afanoso y son-

riendo al público. La sonrisita es de efecto.

3.º En las primeras sesiones hablarás de tus propósitos de hacer administración sin preocuparte de la política, porque se ha convenido—aunque te cueste trabajo crearlo—en que el Ayuntamiento es una corporación administrativa.

4.º En las demás sesiones cambiarás de modo de pensar y harás política y no administración.

Pero cuida mucho de repetir que sientes un gran amor por la parroquia que fuistes elegido, que deseas se haga esta ó aquella reforma... y demás frases de rigor, aunque después no hagas nada, (esto no hay que aconsejártelo).

5.º Martíngalea con tolos y *cógesela al Alcalde*, la chistera cuando llegue, para que te hagan Teniente de Alcalde, que te dará unas líneas más que poner en tus tarjetas.

6.º Haz que te nombren de cualquier comisión, (Hacienda, Mercados, ó alumbrado, por ejemplo) que te darán trabajo y... quizá alguna otra cosa.

7.º Sé solícito con los vendedores del mercado. Te valdrá tu aptitud, algunos regalitos y si alguna vez te organizas un autobante, acudirán a testimoniarte sus simpatías con ofrendas admirables.

8.º Preside corridas de toros como el romanonista Sr. Villarreal.

9.º En los días de subasta haz el mocón entre la taifa de postores y primitos, que siempre cae algo.

10.º Para que no digan que eres negociante, exhibete en banquetes y procesiones y habla siempre que puedas para ganarte el título de batallador.

11.º En los asuntos que se debatan respecto a las gestiones que han de hacer en la Corte, se tú el primero en hablar y así te nombrarán de la comisión que ha de ir de viaje.

Conseguirás días de descanso en tus tareas, marchando en comisión a donde sea y... de gorra.

12.º Cuando sepas de un amigo que tenga créditos pendientes, ofrécele tus buenas influencias para que se pague pronto. El hombre es agradecido y sabrá corresponder al favor que le has hecho.

Y nada más tengo que decirte, que estas 12 bases se encierran en dos, en que hagas lo que quieras y te comas el turrón.

BLAS EL DE CANILES

NECROLOGÍA

En Sonseca, su pueblo natal, ha fallecido el Diputado provincial por Orgaz-Navahermosa D. José Sánchez Feito.

El finado era muy querido por las bellas cualidades que le adornaban, hombre bueno que supo captarse las simpatías de cuantos le trataron.

En Sonseca todo el pueblo acudió en masa a rendir el último tributo a Don José Sánchez Feito.

Asistieron también al entierro el Diputado Sr. Díaz Cordóves, gran amigo del finado, el Gobernador civil, Alcalde

y numerosos amigos particulares de Sánchez Feito, afiliado al partido conservador desde largo tiempo.

Reciba la distinguida familia nuestro más sentido pésame.

En la pasada semana fué conducido, a la última morada el cadáver del jó ven D. Gonzalo Sánchez Cabezudo y Fernández, persona que fué estimado en la sociedad toledana.

Muy sinceramente nos asociamos al dolor que en los presentes momentos embarga a la familia del pobre Gonzalo que fué en vida un buen amigo nuestro.

El domingo a las dos de la tarde falleció la respetable señora Doña Antonina Portales, esposa de nuestro querido y particular amigo D. José Banegas popular ex-alcalde de Toledo.

La muerte de Doña Antonina ha sido generalmente sentida, fué señora virtuosa y humilde, mujer buena que a pesar de la posición social que ocupaba se destacó por su modestia y nobleza de corazón.

El entierro se verificó el lunes y fué una verdadera manifestación de duelo, al que concurrieron todas las clases sociales.

A su atribulado esposo D. José, bajo el peso de tan horrible desgracia, le enviamos la más fiel expresión de nuestro dolor por la pérdida de su buen y amantísima compañera.

NOTICIAS

Ha sido pedida la mano de la bellísima Srta. Ramona Prieto, en el pueblo de Los Navalmorales, para el jó ven Abogado y Juez Municipal de Navahermosa, nuestro querido amigo D. Nicolás García de las Hijas.

La boda, que promete ser un acontecimiento por la posición y simpatías con que los futuros esposos cuentan, se celebrará en breve.

Nuestra enhorabuena anticipada.

El día 1.º de Enero tendrá lugar en la casa-cuartel de la Guardia civil, a las once de la mañana, la subasta de las armas recogidas a los infractores de la ley de caza y a los individuos faltos de licencia para ejercer la misma.

Hemos tenido el gusto de saludar en Toledo al Diputado a Cortes por Torrijos, nuestro querido amigo D. Manuel de Taramona y su hermano D. Baldomero.

Se encuentra bastante mejorado de la operación que recientemente le han efectuado el Notario de esta capital D. Juan Moreno Estéban.

Lo celebramos, deseando su completo restablecimiento.

Convocada por el Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia, esta capital y su partido para la comprobación periódica anual de pesas y medidas e instrumentos de pesar, según anuncio inserto en el «Boletín oficial» de esta provincia, de fecha 23 de Diciembre corriente, se hace saber a los interesados que, para llevar a cabo dicha comprobación, se instalará la oficina correspondiente los días 2, 3, 7, 8, 9 y 10 del próximo mes de Enero en la calle de la Trinidad, núm. 3, en esta ciudad, de diez de la mañana a las cuatro de la tarde.

GRAN FABRICA
DE MAZAPAN Y CONSERVAS
DE

Francisco Martínez

Especialidad de la casa
la preparación de los albaricoques
Santo Tomé, 17

FARMACIA DE SANTOS

IRRIGADORES
TERMOMETROS
BRAGUEROS
ESPECIFICOS

PLATA, 23

TOLEDO

IMPRENTA

DE

FELIPE RAMIREZ Y BENITO

IMPRESOR DECAÑO

S-TENDILLAS-S

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á precios fabulosos.
Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.
Recibos para corporaciones ó sociedades, carteles, circulares, facturas
y toda clase de modelaciones,

todo casi á mitad de precio

DISPONIBLE

DISPONIBLE